
立法會秘書處 台鑑： 

 

要求討論醫療資源分配機制事宜 

 

社區發展陣線於 2008 年 8 月開始在天水圍進行扶貧工作，一直關注天水圍

基層居民的生活需要及困難。除了就業困難，醫療服務不足亦是居民十分關注的

事項，故此，由本團體協助居民組成「新界西關注醫療資源組」，持續跟進醫療

服務事宜。近日得悉立法會衞生事務委員會將於 11 月 19 日下午討論興建天水圍

醫院事議，故特別來信就這個議題表達意見。 

 

天水圍面對醫療服務不足的情況： 

1. 天水圍自 1993 年第一個公共屋邨落成及入伙，至今已經超過 20 年，同時區

內人口也超過 30 萬人，而區內以基層居民為主，對公營醫療服務需求十分

殷切。惟現時區內兩間公營醫療健康中心，只能提供每年合共約 20 萬個門

診服務，即每人每年也未能輪侯使用一次門診，導致市民需要跨區至屯門、

元朗等地方求診，十分不方便，亦令他們增加交通費等額外經濟開支，而且

亦對屯門醫院等做成沉重負擔。 

2. 新界西醫療聯網的專科種類及數量嚴重缺乏，使市民輪侯時間過長，部分專

科如耳鼻喉科更需要輪侯 96 個星期。 

3. 新界西醫療聯網所提供的藥物普遍比其他區域的質素為低，導致市民久醫不

果，更容易令身體健康情況下降。 

 

我們發現，以上種種問題的成因主要是出於醫療聯網資源分配的機制不公平

所致，包括醫護人員、門診及專科數量比例及藥物資助等。雖然政府承諾天水圍

醫院將於 2016 年落成，但從有關文件中發現即使醫院落成以後，但當中的醫護

人手有 85%從聯網內其他醫院中調配，這樣根本無法解決人手不足而導致醫療服

務缺乏的問題，而且更令整個聯網的運作加重負擔。 
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有見及此，我們要求： 

1. 政府盡快檢討及重新制訂醫療資源分配機制，使機制更公平地分配資源，使

新界西的市民能享用基本的醫療服務。 

2. 有關當局能夠增加區內醫護人手及床位數量，使居民能夠更快使用門診服

務，減少資源不足帶來的不便； 

3. 要求新界西醫療聯網能夠增加藥物資助的比例，為基層市民提供更佳及有效

的藥物，免他們受不必要的病魔折磨。 

4. 增加區內專科數量及種類亦是刻不容緩，減低市民輪侯專科的時間，亦可以

減低聯網醫療服務過度輪侯帶來的壓力。 

5. 最後，長遠之計是加強醫護人手的培訓，以更全面解決人手不足所導致區內

種種的醫療問題。 

 

在此希望立法會衛生事務委員會加強對全港整體醫療服務規劃的監察，並在

會議上就目前不公平的醫療資源分配機制進行討論。謝謝！ 

 

如有任何查詢，煩請與徐俊禧先生 (         )或黃穎姿小姐 (        ) 

聯絡。有勞之處，不勝銘感！ 

 

此致 

鈞安！ 

 

新界西關注醫療資源組 及 

天水圍社區發展陣線 謹啟 

 

二零一二年十一月十三日 

 

傳真：3003 6224 

通訊地址：元朗天水圍天悅邨悅貴樓地下 12 室「天水圍社區協作平台」 轉交 


